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Protokoll der Delegiertenversammlung 
 
des Landesverbandes der Bergmanns-, Hütten- und Knappenvereine Sachsen-Anhalt am 
24.07.2021 in Wettelrode 
 
 
Die Delegiertenversammlung des Landesverbandes der Bergmanns-, Hütten- und Knappenvereine 
Sachsen-Anhalt fand nach einer Verschiebung wegen der Corona-Pandemie einen Monat später als 
geplant in Wettelrode statt. Ausgerichtet wurde die Veranstaltung vom Verein der Mansfelder Berg-
arbeiter Sangerhausen. 
Die Einladungen mit der Tagesordnung wurden fristgerecht den Mitgliedsvereinen zugesandt. 
 
 
Top 1 
Der Landesvorsitzende begrüßte alle Teilnehmer und bedankte sich beim ausrichtenden Verein so-
wie dem ErlebnisZentrum Bergbau Wettelrode für die Vorbereitung und Ausrichtung der Versamm-
lung. 
Der Leiter des Erlebniszentrums Bergbau, Kam. Thomas Wäsche, stellte in einem kurzen Abriss die 
Einrichtung und ihre Aufgaben vor. 
 
Top 2 
Durch den Landesvorsitzenden wurden alle Teilnehmer gebeten, der im vergangenen Jahr zur ewi-
gen Knappschaft abberufenen Bergleute und der Opfer der Flutkatastrophe in Rheinland-Pfalz und 
Nordrhein-Westfalen zu gedenken. 
 
Top 3 
Nachdem keine Änderungen und Ergänzungen zur Tagesordnung vorgebracht wurden, konnte nach 
ihr verfahren werden. 
 
 
Tagesordnung 
 

1.  Eröffnung 
2.  Totenehrung 
3.  Bekanntgabe der Tagesordnung 
4.  Feststellung der Beschlussfähigkeit 
5.  Wahl des Versammlungsleiters 
6.  Diskussion und Abstimmung über die Berichte 2018 und 2019 
7.  Bericht des Vorstandes 2020 
8.  Bericht des Schatzmeisters 
9.  Bericht der Revisionskommission 
10.  Diskussion über die Berichte 
11.  Pause 
12.  Berichte der Vereine 
13.  Wahl der Wahlkommission 
14.  Wahl 
15.  Schlusswort und Steigerlied 

 
 
Top 4 
Von den 19 Bergbauvereinen, die Mitglied im Landesverband sind, haben 12 teilgenommen, 3 waren 
entschuldigt und von 4 Vereinen gab es keine Informationen über das Fernbleiben. Mit den anwe-
senden Teilnehmern ist die Versammlung nach unserer Satzung beschlussfähig. 
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Top 5 
Der Landesvorsitzende schlägt der Versammlung den Kam. Wäsche als Versammlungsleiter vor. 
Der Vorschlag wurde von der Versammlung einstimmig bestätigt und Kam. Wäsche übernahm seine 
Aufgabe. 
 
Top 6 
Es wurden die Berichte des Vorstandes, des Schatzmeisters und der Revisionskommission für die 
Jahre 2018 und 2019 zur Diskussion gestellt. Dies war erforderlich geworden, da 2020 die Gesamt-
vorstandssitzung wegen der Corona-Pandemie ausfallen musste. Nach einigen Erläuterungen 
wurde über die Berichte abgestimmt. Die Berichte wurden einstimmig von der Versammlung bestä-
tigt. Der Vorstand erhielt auf dem Gebiet der Finanzen für diesen Zeitraum die Entlastung. 
 
Top 7 
Der Landesvorsitzende trug den Bericht des Vorstandes für das Geschäftsjahr 2020 vor (Anhang). 
 
Top 8 
Der Schatzmeister legte den Finanzbericht vor und erläuterte die Abweichungen zu dem Regelge-
schäft. 
 
Top 9 
Der Kam. Holz trug den Bericht der Revisionskommission vor. Die Revisionskommission beschei-
nigte dem Schatzmeister eine ordnungsgemäße und übersichtliche Kassenführung. Er schlug der 
Versammlung die Entlastung des Vorstandes auf dem Gebiet der Finanzen vor. Die Entlastung er-
folgte einstimmig. 
 
Top 10 
In der Diskussion zu den Berichten wurde vor allem die noch nicht erfolgte Änderung der Visitenkar-
ten auf unserer Home Page angesprochen. Es wurde eine neue Herangehensweise vorgeschlagen. 
 
Top 11 
In der Pause wurde ein kleiner Imbiss gereicht, der vom Landesverband übernommen wurde. 
 
 
Top 12 
 
Zielitz 
Kam. Witzel zeigte in seinem Bericht die Schwierigkeiten der Vereinsarbeit in der Corona Zeit auf 
und stellte fest, dass der Arbeitsplan nur lückenhaft umgesetzt werden konnte. In diesem Jahr wurde 
schon eine Vereinsfahrt durchgeführt. Der Vorstand trifft sich wieder regelmäßig. Für das Jahr 2022 
hat man geplant, am sächsischen Bergmannstag in Olbernhau teilzunehmen und man bereite sich 
schon auf das Jahr 2023 vor. Hier wurde vor 50 Jahren die Kaliproduktion in Zielitz aufgenommen. 
Der Landesverband will vom 01. - 03. 07. 2022 am Sachsen-Anhalt Tag in Stendal am Festumzug 
mit einer Delegation von ca. 80 Bergleuten teilnehmen. Er hat als 2. Vorsitzender des Landesver-
bandes die Kontakte zu den Organisatoren aufgenommen. 
 
Elbingerode 
Sie beklagten die Einschränkungen während der Pandemie. Man hat sich aber nicht davon abhalten 
lassen, die Bergbauhinterlassenschaften zu pflegen. 
 
Bitterfeld 
Durch einen Betreiberwechsel der Vereinslokalität musste man die bisher genutzten Räume aufge-
ben. Jetzt müssen die Bergbauhinterlassenschaften gesichert und neue Standorte gefunden werden. 
Man bemühe sich auch, einen neuen Standort für den Verein zu finden. 
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Da Bitterfeld selbst einmal vom Hochwasser betroffen war und viel Solidarität erfuhr, will der Verein 
jetzt auch anderen helfen. Nachdem sie mit den Vorsitzenden des Landesverbandes von NRW Kon-
takt aufgenommen hatten, wollen sie einen  Bergmannsverein aus dem Katastrophengebiet unter-
stützen. Dieses Vorhaben wird mit Zustimmung der Versammlung vom Landesverband mit 300 € 
unterstützt. 
 
VMBH 
In der Korona Zeit haben nur wenige Mitglieder den Verein verlassen. Das Vereinsleben läuft wieder 
langsam an. Es wurde schon der Tag des Bergmanns begangen. In Zukunft finden wieder Stammti-
sche statt und im September wird eine Busfahrt durchgeführt. 
 
TBV 
Der Verein wird sein 30-jähriges Bestehen, welches im vorigen Jahr der Pandemie zum Opfer fiel, 
in diesem Jahr nachholen. Die Zusammenarbeit mit den Vereinen in der Region ist sehr gut. 
 
Bernburg 
Das Vereinsleben ist zum Erliegen gekommen. Es haben viele Kameraden den Verein verlassen. 
Das Denkmal in Ilberstedt wurde saniert. Man wird im September an der Veranstaltung in Ilberstedt 
teilnehmen. 
 
Staßfurt 
Es gibt eine gute Zusammenarbeit mit der Stadt und den Vereinen in der Stadt. 
Es soll die Seilscheibe vor dem ehemaligen LAGB in die Stadt umgesetzt werden. 
Der Verein wird sein 30-jähriges Vereinsjubiläum begehen. 
 
Sangerhausen 
Einige Mitglieder des Vereins haben das Bergbaumuseum bei Instandhaltungsarbeiten unterstützt. 
Der Standort der Schachtscheibe des Thomas Münzer Schachtes wird vom Verein gepflegt. 
 
Morsleben 
Der Verein befindet sich noch in der Findungsphase. Aus der Tradition heraus hat man sehr gute 
Kontakte zum Helmstedter Revier. 
 
Hüttenrode 
Man hat das dritte Buch zum Elbingeröder Komplex herausgegeben. Das Durchschnittsalter der 
Vereinsmitglieder ist sehr jung. 
 
Bergbaumuseum 
Kam. Wäsche gab einen Überblick über die geplanten Aktivitäten im ErlebnisZentrum Bergbau Wet-
telrode. 
 
Halle 
Durch den Verlust des Vereinsbüro mussten die vereinseigenen Sachen gesichert werden. Die wich-
tigen Dokumente sind zurzeit privat gesichert. 
Das Vereinsleben soll wieder in die Normalität geführt werden. 
 
 
Top 13 
Der Landesvorsitzende schlug die Kameraden Münch und Schrödter für die Wahlkommission vor. 
Die Kameraden wurden einstimmig gewählt und nahmen ihre Tätigkeit auf. 
 
 
 Es wurden Kameraden für den Vorstand, die Revisionskommission, Beisitzer für den 
 Bundesvorstand und Delegierte zur Bundesversammlung vorgeschlagen. 
 Die Kameraden wurden einzeln in ihre Funktionen gewählt. (Wahlprotokoll im Anhang) 
 Nach erfolgter Wahl übergab Kam. Münch wieder an den Versammlungsleiter. 
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Top 14 
Der Versammlungsleiter übergab zum Schlusswort an den neu gewählten Landesvorsitzenden. 
Mit dem gemeinsamen Gesang des Steigerliedes endete die Delegiertenversammlung. 
 
 
 
 
 
 Protokollant      Landesvorsitzender 
 Frank Ziem      Erich Hartung 
 
Wettelrode, den 24.07.2021 
 




